

# CRÓNICA MERIDIONAL.

INFERIORMES EN LA 1.<sup>a</sup> PLANA  
PARA LOS SUSCRITORES.

Línea sencilla de anuncios. 6 cént. de peseta.—Para los no suscriptores, doble precio.

Las líneas a dos columnas doble para todos.

INSERCIÓN EN LAS PLANAS 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> Y 3.<sup>a</sup>.

PARA LOS SUSCRITORES.

Línea de anuncios y comunicados. 12 cént. de peseta.—El doble para los no suscriptores.—Edictos y avisos oficiales. 25 cént. de peseta para todos.

## La Crónica Meridional.

### CANDIDATOS A CORTES.

Aunque hace algún tiempo que tenemos conocimiento de los candidatos a la Diputación por esta provincia en las próximas Cortes no hemos publicado la lista hasta que hecha la modificación ministerial que ya se presenta viéramos si sufría alguna alteración el ya largo catálogo de aspirantes, y aunque hasta la fecha no sabemos que se haya hecho innovación en todo ni en parte de la candidatura, todavía creemos que si las elecciones se aplazan por algún tiempo ha de aumentar el número de los que se proponen hacernos felices, labrando la dicha y ventura de la nación española, tan poco afortunada hasta hoy en los diferentes ensayos que se han puesto en práctica por hombres de todos los partidos y de todas las escuelas.

Es el primero como candidato por la capital don Bernabé Morcillo de la Cuesta, harto conocido dentro y fuera de la ciudad por sus íntimas relaciones de amistad y parentesco, y aunque algo y aún algo pudieramos decir sobre la conveniencia de admitir o rechazar su candidatura no es hoy nuestro propósito entrar en el examen detenido de las condiciones, de moralidad, patriotismo, justificación, integridad y grados de liberalismo de cada uno de los aspirantes, cuya tarea podrá ser objeto de artículos sucesivos, si comones de esperar recobra la prensa toda la libertad necesaria para tratar sin obstáculos ni peligros oficiales esta clase de cuestiones.

Don Bernardo Toro y Moya es el aspirante por el distrito de Canjayar, que ha representado en varias ocasiones y en donde conociendo perfectamente sus antecedentes, historia y modo de conducirse tiene mucho adelantado para obrar con el mejor acuerdo. Parece que también se presenta en oposición don Juan Giménez Delgado, hijo de este país y nuevo en lides electorales.

En Vera se presenta D. Francisco de Cárdenas, muy conocido tal vez

en círculos importantes; pero que según nos informan algunos de dicha ciudad es la primera vez que oyen el nombre, aunque el apellido es bastante conocido, especialmente por los que han dependido del ministerio de Gracia y Justicia. Asimismo en el mismo distrito don Juan Anglada, el éxito no es dudoso, pensando piadosamente.

D. Telesforo González Vázquez es el candidato por Gergal, hijo de Buñia y en posición holgada, es de suponer que contará con algunas probabilidades, aunque la historia electoral de Gergal tiene algo del tablero de paciencia.

Nuestro antiguo colaborador don Arcadio Roda se presenta a luchar en Berja, contra el candidato de oposición Sr. Dantator; ambos tienen derecho a nuestra amistad y consideración y sólo podemos decir que siempre será nuestro el triunfo de cualquiera de los contendientes.

D. Manuel Fonte es el candidato que según parece aspira a los sufragios en Vélez-Rubio. Nada sabemos de este Señor, como tampoco si tendrá algún contingente.

Ex-Ministro Sr. Navarro y Rodríguez es, como ya saben todos los del país, el que insiste en sostener su candidatura en el partido de Purchena, aunque no falta quien cree que sus aspiraciones han encaminadas a otro plan. Conocida la marcha del Sr. Navarro Rodrigo a su paso por el Ministerio y recientes sus actos gubernamentales, los electores de Purchena tienen grandes páginas en que estudiar lo que pueda convenirles. Un sentimiento de delicadeza detiene nuestra pluma y continuamos como simples espositores.

D. Juan García López es el candidato por Sorbas. Hijo de esta provincia, ligado con lazos de parentesco con personas influyentes en el partido, y conocido ya como afamado juríscusto, creemos fácil y casi seguro su triunfo.

Tales son las noticias que hemos podido adquirir sobre este asunto, y si como hemos indicado llegásemos a conocer algunas variantes procurar-

remos hacerlas llegar á noticia de nuestros suscriptores.

No queremos hacerlos eco de ciertos rumores sobre el contenido de algunos telegramas particulares en los que se lucran indicaciones acerca de poderosas influencias que colocadas siempre en determinado sentido convendrá utilizar ahora en otra dirección. Murmuraciones y chismes de vecindad.

nes de caballeros armados, motines, olvidan el latín eclesiástico, hablan una jerga insopportable en vez de castellano, vuelcan sobre la tierra las furias del infierno, encienden hogueras, se arman en otros de los monumentos del arte, desquician las sociedades, abrasan pueblos enteros y revuelven en repugnante monstruo horror hombres, animales y piedras.

Principiaron, digamos por las señas estos son los carlistas.

Pues, no señor, son los revolucionarios.

A propósito del nombramiento de embajador en Portugal que se ha querido conceder al Sr. Castro, dice *El Imparcial*:

«Dícese que el gobierno deseando dar á la Plenipotencia de España en Lisboa el rango, la categoría y los emolumentos de Embajada, había preguntado al gobierno portugués si por su parte se hallaba dispuesto á conceder igual importancia á su representación en Madrid, y que el ministro de Negocios extranjeros del reino vecino había contestado que la situación y las atenciones del Tesoro portugués no permitían acceder á las indicaciones del gobierno de España.»

Bien podían los portugueses, haber hecho un pequeño sacrificio, si quiera para tener el gusto de que Don Alejandro de Castro, los visitase como corresponde.

Desagradecidos!

Según *E. Cronista*, los dos grandes partidos dinásticos son los conservadores y los constitucionales, que pueden venir en las Cortes á un acuerdo común sobre la ley fundamental, que dadas las recientes manifestaciones de los constitucionales, puede ser el proyecto de los notables.

Qué piensan de este arreglo los constitucionales no lisidentes?

Qué piensan de estas clasificaciones los moderados que acaban de levantar la bandera de 1855?

**GUERRA CIVIL.**

Las noticias últimamente recibidas

—281—

ber buscado un protector bajo el pabellón de la reina Ana.

—Es una idea que se me había ocurrido ya, hizo observar el patron de Kinderhook. Antes de creer que vuestra señora se hubiese puesto á merced de un extraño, quizás habríamos obrado mejor, señor Van Biverout, pensando si habría adoptado un partido mas inexplicable.

—Qué quieren decir estas palabras ambigüas —exclamó el Capitán.

—Un hombre seguro de sus buenas intenciones no necesita recurrir á equivocos. Pienso, de acuerdo con este célebre Contrabandista, que la hermosa Barberie ha debido fugarse á ojo de un hombre á quien hace mucho tiempo, y desgraciadamente profesa harta estimación, más bien que abandonarse en poder de un extranjero cuya villa es un misterio profundo.

—Si la estimación que concede la hermosa Barberie, es propia para excitar sospechas

—280—

habrán venido aquí para darle mas seguridad.

—Venimos auxiliando á un tater que busca á su perra extraviada, contestó el capitán.

El Contrabandista se volvió hacia el tater, quien hizo una seña para manifestar que se dirigía á la dirección precedente.

—Está bien, señores, consiento en tomarlos por testigos; pero aunque por lo general me crean digno de ser puesto en contacto con la justicia, hasta ahora conozco muy poco á esa legua divinidad. Es costumbre admitir sin pruebas semejantes acusaciones.

—Las negais preguntó Ludlow.

—Podéis ver por vos mismo que no son fundadas, capitán; eso creo que aquí se pone en juego un trato para dar distinto giro á las sospechas verdaderas. Existe aquí otro que además del bergantín, y una muchacha linda y caprichosa rueda muy bien ha-

—819—

—277—

—estar inquieto, y era evidente que no pensaba tanto en su sobrina como en los resultados de tan notable entrevista.

—Señores, dijo el que hacia los honores del buque acabo de saber que tengo el gusto de recibir á mi bordo á un capitán que se enmalla al servicio de la reina Ana, el rico y honorable patron de Kinderhook, y á un dignísimo miembro de la corona municipal. Rara vez acontece que mi pobre bergantín se vea lleno lo con semejantes visitas, y en nombre de mi ama os expresó nuestra gratitud.

—No tenemos mas que una sola amiga —dijo Ludlow, y todos estamos obligados á obedecerla.

—Os comprendo, caballero, respondió el nombre que pasaba por el Contrabandista; pero es inútil deciros que la reina no tiene autoridad alguna en estos lugares. Permitid, añadió precipitadamente al ver que Ludlow iba á contestar; recibimos con bastante fre-

en el ministerio de la Guerra y que hoy publica la «Gaceta», son de escaso interés.

Desde la toma del cerro de la Trinidad nada ha ocurrido en Lumbier y sus inmediaciones. La nieve ha impedido los trabajos en el cerro y han de lo principio las fortificaciones en el pueblo, dejando aquellos para más adelante. Se van a construir tres fuertes hechos de maderos unidos y revestidos de una capa de tierra de más de un metro de espesor; el mayor tendrá la forma de una cruz griega, y será levantado a la izquierda del sitio en que en estas tenían la batería Wittwuth; los otros dos a la derecha, uno donde se alzaba la ermita. El 9 debe hallarse ya la fuerza alojada en el primero.

Habiendo tratado estos días los vecinos de habilitar el puente de Ergobia cayeron al río cinco de ellos y se ahogaron, salvándose otros 30 gracias a los esfuerzos de un oficial.

Diciase el sábado en San Sebastián ignorarse con qué fundamento, que los carlistas habían retirado los cañones que tenían en Arratsain.

El 3 aparecieron cubiertas de nieve las tres baterías enemigas que hostilizan a Hernani a pesar de lo cual dispararon sobre la plaza 48 granadas. Las trincheras carlistas estaban abandonadas y en sus baterías se observaba también muy poca gente.

En Antoña sigue el enemigo, cuandose en levantar el merlón de su batería para resguardarse de los fuegos de Oriamendi y Santa Bárbara que se cencie le causan daño.

La guardia civil ha vuelto a ocupar sus puestos de la línea del Ebro, según dicen de Tarragona.

Parce que la compañía facciosa de ingenieros que ha estado trabajando por la parte de Arratsain Mendiarratz, Arriburi y San Esteban, está al mando de un titulado capitán Ramírez de Castro que lleva como tenientes a los maestros de obras Lasa y Leste.

El general Echevarriás con las fuerzas de su mando ha entrado en Vitoria, alojándose las tropas en aquella plaza y sus contornos.

El dia 3 ocurrió en Artazu un motín que tomó serias proporciones.

Parece que habiendo recibido uno de los batallones que allí operan la orden de pasar a otro punto, los individuos que le forman se negaron a ello, proclamaron en gritos de viva la paz y murieron el coronel.

El jefe del batallón tan furtivamente aludido intentó disuadir a sus subal-

ternos de la negativa a obedecer en que se encerraban, y amenazó con fusilar a los que insistiesen en semejante conducta. Los que sometiéndose recibieron varios disparos de los que a ello se oponían, resultando cuatro muertos.

#### Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 6 de Diciembre de 1875.

Continúa la escasez de noticias políticas y hoy es mayor que los dos o tres días anteriores por no haberse verificado consejo de ministros.

La cuestión de cuando se publicará el decreto de convocatoria de las elecciones sigue en el mismo estado. El decreto no ha empezado a redactarse todavía pero esto nada significa porque antes se discutirán en Consejo de ministros las diferentes cuestiones que han de tratarse en dicho decreto.

Subsiste la opinión de que el decreto verá la luz del 20 al 24 de este mes y que por tanto el Gobierno no se apresura a resolver este asunto.

Aunque la prensa ministerial diga con frecuencia que el Gobierno no piensa aplazar las elecciones es lo cierto que por efecto de las circunstancias, estas que se anunciaron en un principio para días antes de pascua no se verificarán hasta mediados de Enero es decir cerca de un mes después de lo que estaba convenido en un principio.

Nada hay aun acordado respecto a modificaciones en la legalidad vigente sobre imprenta, derecho de reunión y seguridad personal que será objeto de algunas modificaciones al mismo tiempo que se dé el decreto de convocatoria.

Hoy se esperaba con grande impaciencia el telegrama del mensaje del presidente Grant a las cámaras pero no ha llegado porque aunque las cámaras se abrieron ayer la constitución del Congreso ha obligado a que el mensaje no se lea hasta el día de hoy.

Mañana se sabrá en Madrid el párrafo de dicho mensaje que se refiere a las cuestiones entre los gobiernos de Madrid y Washington pues no solo lo remitirá por telégrafo nuestro representante en los Estados Unidos sino que además es casi seguro que el gobierno anglo-americano lo enviará a su representante en Madrid.

La nevada en el norte ha sido tan grande que al volver las tropas al mando del general Echevarriás a Vitoria y puntos inmediatos han tenido que caminar por encima de un metro de nieve.

—Tiene razón el señor, dijo el alderman,

que los jurados es a quienes compete ocuparse de las contravenciones que puede haber cometido; y cuando se instuya el negocio, doce hombres sensatos que experimentan simpatías hacia los sufrimientos del comercio sabrán resolver la cuestión.

—No es a vos, caballero, repuso sonriendo e siempre, el capitán del buque, a quien llaman Myndert Van Bevrou? ¿A qué alteración en el precio de las pieles debió el honor de vuestra visita?

—Sí asegura, dijo el alderman, que algunos hombres de vuestra tripulación han osado de embarcar la noche pasada en mis tierras, sin mi asentimiento ni participa-

ve abriendo paso á la infantería varios escuadrones de caballería.

Los periódicos dan cuenta de haber aparecido una partida de malhechores en la provincia de Huesca compuesta de cincuenta y cuatro individuos, es probable que atendido al número de facinerosos que esta partida cuenta, sea de latro fachados. De todos modo es de escasa importancia y fácilmente será dispersada o coada por la guardia civil.

Apenas formada la junta directiva de los moderados han empezado los disgustos en el seno de este partido. Parece que la cosa no se ha hecho con to la la publicidad que el asunto requería dentro de dicho partido y que se han omitido nombres importantes al tratar de formar dicha junta.

Ha sentado aquí muy mal la facilidad con que los cabecillas cafalanes y aragoneses que se habían internado en Francia han repasado la frontera para entrar en Navarra

L. N.

#### NOTICIAS GENERALES.

Una singular profesión ha sido des cubierta recientemente en Francia; obligada por las quejas de los vecinos, la policía ha hecho mudarse fuera de las barreras de París a una joven llamada Blanca, dedicada al comercio de hormigas.

Fúguese el espanto de las demás vecinas cuando supieron que al lado de su puebla tenían miles de hormigueros, entre los que insensiblemente vivía la especuladora, y las visiones que habrán sufrido las despensas de los cuatro próximos a este almacén de insectos dátodos de tal voracidad.

La industria productiva, sin embargo, a pesar de lo que parezca, porque la hormiga es útil, alemán del fomic que se extrae de ellas, empleado para la fotografía entre otros usos, se relaciona en reparación con la medicina. Sabido es que a las hormigas se les han atribuido virtudes maravillosas para la preservación de ciertas enfermedades propias de la vejez, así como para restaurar las fuerzas en naturales débiles por los excesos, etc. Esto es lo que la señorita Blanca explotaba principalmente.

El «Moniteur» el «Oribe» y el «Biel Public» comentando la última nota de Washington, dicen que ha desaparecido todo temor de complicaciones entre España y la Unión Americana. Al último de dichos periódicos le extraña, sin embargo, la concentración de la escuadra de los Estados Unidos en Norfolk.

Sabido es que esta concentración no tiene nada de extraño, pues todos los años por este tiempo se reunen para maniobras los buques americanos.

El «Pájaro» publica una carta de Madrid, en la que se suena que el general Martínez Campos no que no deben convocarse las Cortes antes de la terminación de la guerra.

Ya hemos dicho, repetidas veces que el general Martínez Campos, obrando con un patriotismo superior a todo enemigo, no se mezcla para nada en política ni quiere atender más que al cumplimiento de sus deberes militares. («El Cronista.»)

El órgano de los moderados intransigentes, «El Pájaro Nacional» cree que habrá ocasión de renunciar a las reuniones políticas electorales si se determina que no puedan celebrarse sin permiso de la autoridad y con derecho a que se saque a ella un telegrama de la misma.

Esto prueba que los moderados aceptan ya el derecho de reunión sin cortapisas alguna, concediendo igualmente a todos los partidos lo mismo a los monárquicos y náusticos que a los antimonárquicos y anarquistas, lo cual es un triunfo notable bajo muchos conceptos.

Creemos que «La Patria», órgano autorizado de los constitucionales disidentes, desmentirá mañana la siguiente noticia que publica hoy «El Imperial»:

«Algunos de los constitucionales disidentes que han venido apoyando la situación, se muestran poco satisfechos del resultado de la conferencia que celebró hace pocos días la comisión de su señor con el señor ministro de la Gobernación, a propósito de la cuestión electoral, y aun tienen oido que aquellos se consideran desiguales de sus compromisos, inclinándose a que se disuelva el grupo de que forman parte, cuya conducta parece haber iniciado ya el Sr. Groizard, dejando de concurrir a las dos últimas reuniones que han celebrado sus amigos políticos.»

Tiene «El Pájaro Nacional» que si la indisposición que impidió ayer al señor Romero y Robledo acudir al Consejo de ministros se prolonga podrá suspenderse el tratar en Consejo la cuestión de convocatoria a Cortes.

La indisposición es un constituido, que no impidió al ministro de la Gobernación despachar ayer en su casa los asuntos de su departamento.

Dicía anoche «El Diario Español»:

«Mr. Hamilton Fish, ministro de Estado en los Estados Unidos, ha dirigido una nota al Sr. Mantilla diciéndole que no se presente más en el desartamento de Estado sino acompañado de un intérprete que sepa el francés o el inglés.»

No creemos que la anterior noticia sea cierta, porque el Sr. Mantilla conoce, por lo menos, el idioma francés; pero seguramente «La Política» dará esta noche las explicaciones convenientes.

Parece que el Banco de España se propone volver a contratar por doce años la recaudación de contribuciones.

La marcha de las tropas del general

—278—

encia a oficiales ingleses, y sabemos lo que pueden decir para reconvenirnos por infringir las leyes. Demos, pues, por supuesto que habéis desempeñado con respecto a mí los deberes de un sueldo leal, y pasemos al objeto que os conduce á este sitio.

—Tiene razón el señor, dijo el alderman, a los jurados es a quienes compete ocuparse de las contravenciones que puede haber cometido; y cuando se instuya el negocio, doce hombres sensatos que experimentan simpatías hacia los sufrimientos del comercio sabrán resolver la cuestión.

—No es a vos, caballero, repuso sonriendo e siempre, el capitán del buque, a quien llaman Myndert Van Bevrou? ¿A qué alteración en el precio de las pieles debió el honor de vuestra visita?

—Sí asegura, dijo el alderman, que algunos hombres de vuestra tripulación han osado de embarcar la noche pasada en mis tierras, sin mi asentimiento ni participa-

—279—

ron... Pesad bien mis palabras, señor Van Staats, pues nuestra conversación podrá tener que reproducirse jurídicamente... Así pues, sin mi participación es como se han depositado en mi quinta géneros prohibidos.

—Eso corresponde al tribunal, pero no debemos ocuparnos de ello.

—Fijo con precisión los hechos para que no haya mala inteligencia ni se comprometa mi crédito. Bastante es ya con la desgracia que me sucede. La hija de Etéban de Barbería ha abandonado lo esta noche su morada, y estamos inclinados á creer que ha venido á bordo de vuestro buque. ¡Bueno! sé y sinceramente, mese Seadrift! creo que habéis trasladado vuestros privilegios de contrabandista. Se pueden importar y exportar mercancías sin tener que pagar derechos, y no veo por qué habéis de arrebatárlas clandestinamente.

—Vuestra reclamación es positiva, dijo mese Seadrift, y supongo que esos señores

—282—

repuso Lüdlow, preciso será practicar pesquisas en la quinta de Kinderhook.

—Promesa y desposorio! interviene el alderman; la joven no necesitaba ocultarse para llegar á ser la esposa de Oloff Van Staats, pues habría tenido mi bendición, acompañada la de un rogado suntuoso.

—Esas sospechas son natales entre dos hombres que se dirigen á un mismo fin, repuso el Contrabandista. El oficial de la reina piensa que la linda e pródigo ha fijado la vista en las extensas posesiones y propiedades tierra; en cuanto al propietario, teme al romanticismo influencia que puede juntar la carrera marítima en una virginidad virginal. Pero hay aquí algo que puede decidir á una bella y alta vidar su posición y familia?

—Capricho y vanidad no se puede ponderar del talento de las mujeres.

Para complacerlas, es preciso ir á buscar muy lejos géneros preciosos, pieles que e

## La Crónica Meridional.

Echevarría a Vito ya ha sido penosa, por haber tenido que caminar sobre un metro de nieve. Varios escuadrones iban delante de la infantería abriendo el camino.

Londres 7.  
El «Times» publica hoy un artículo sobre España, en el que dice que la nación española no permitirá nunca que llegue a gobernarla un rey carlista.

El carlismo combate, añade, por el despotismo eclesiástico, cuyo triunfo sería la completa ruina de España.

Es preciso, dice, que sea vencida completamente esa bravura de los derechos, el vino y la inquisición, si la España quiere evitar en sucesivas insurrecciones periódicas.—Fuera.

### Cambios.

Londres a 90 días lecha. 48' 50  
París a 8 días vista. 8' 05.

### GACETILLAS.

SEPELIO.—El jueves por la tarde fueron conducidos a su última morada los restos mortales de D. Baltasar Albacete y Vicele.

No nos extrañó ver en este acto conmovedor la muestra de aprecio tan extraordinaria, que todas las clases y ciencias se apresuraron a tributar acompañando al cadáver del finado hasta el cementerio.

Durante las horas que permaneció el cuerpo del finado en la casa mortuoria ocho peones camineros le velaban.

El feretro era también conducido por doce peones que se relevaban de cinco en cinco minutos.

Las cintas eran llevadas por los señores Salazar, Robles, Ortiz, García, Tortosa y Hugas.

Un acompañamiento numeroso seguía el atuendo y el duelo lo formaban los señores D. Alfonso Cano, vice presidente de la Diputación provincial, D. Ricardo Santa María, ingeniero jefe de Obras públicas y D. José Fryas, ingeniero director del camino de hierro de Almería a Linares, presidido por el señor D. Onofre Amat, gobernador de esta provincia.

Seguían al duelo carros de alquiler y particulares.

¡Descansa en paz el señor Albacete! CASO RARO.—Hace dos meses próximamente que se halla en el hospital de Huelva un viejo conocido en aquella población con el nombre del tío Concha. Parece que el Domingo el médico le creyó muerto y dió parte de su muerte. Fueron por lo tanto los enterradores, y al introducirle en el ataúd, abrió los ojos espantados y preguntó:

—¿Qué hacen ustedes conmigo?

Calcúlese cuál sería el efecto que esta pregunta causaría en los enterradores, para quienes era una novedad que los muertos le dirigieran la palabra.

¡SI YO SUPIERA CANTAR!—La célebre Adelina Patti terminó sus representaciones en Moscú el Martes 23 de Noviembre último, con Los Hugónites, a su beneficio.

El éxito fué inmenso, obteniendo la artista un ingreso de 9.333 rublos.

Los abona los regalos a la diva:

Un hermoso broche formado de dos esmeraldas y adornado con cincuenta diamantes.

Un servicio de oro cincelado, estilo ruso antiguo.

Un porta-bruqués de oro macizo, y con una cadena terminal en un aro adornado con turquesas.

Por último, tres ricas costas de flores y coronas, y una lluvia de más de cuatrocientos ramos.

El espectáculo concluyó á la una de la noche.

La Patti ha llegado ya a San Petersburgo, y habrá hecho su primera salida en Linda.

Pues, señor, me decido: desde primero de año dejo el cargo de gacetillero de LA CRÓNICA y me meto á cantante macho, porque esta ocupación es más lucrativa que aquella.

Dijo el gacetillero  
el oficio asaz ingrato,  
porque haciendo «gorgoritos»  
se ganau muchos mas cuartos.

CLÍNICA OFTALMOLÓGICA DEL Licenciado en Medicina y Cirugía don Juan García Gómez, situada en la calle de Cervantes, número 5, frente al patio del Convento.

Lista de los enfermos que han sido curados en los meses de Octubre y Noviembre pasados.

1. Miguel Lengüasco, calle de la

Almedina. Queratitis supurativa (absceso de la córnea) ocupando su mitad en la parte inferior, ojo izquierdo.—

2. María Leal, C de don Serafín, idem ulcerosa asténica, crónica central, ojo izquierdo.—3. Manuela Cillejón, calle de la Almedina, idem, idem, idem.

4. Pablo Giner, Reducto, idem, idem ojo derecho.—5. Juan Roldán, calle de la Almedina, idem, esténica; úlcera aguda de la córnea.—6. Juan Serralta, Kelucto, idem idem.—7. Francisco Salvador Ibáñez, Ríos, idem asténica, perforante, herida voluminosa del iris.

8. María Teresa Martínez, calle de las Cruces, esfoliación epitelial.—9. Dolores Orozco, idem, queratas, ulcerosa esténica, a golpe de uña. (Véase) de ambas córneas.—10. Micaela García, Plaza del Molino Cepero, idem idem.—11. Ramona Ferrer, calle de Alfareros id. id.—12. Josefina Pona, Barrio-nuevo, neblina inflamada, ojo derecho.—13. Raquel Martínez, calle de Elvira, idem idem.—14. Francisca Fernández, calle de la Almedina, id. idem.—15. Antonia Roldán, calle de Toledo queratitis pannosa ojo izquierdo.—16. María Martínez, Gádor, idem, ambos ojos.—17. Dolores Andrea, calle de las Cruces id. id. 18. Josefina Marín, Vega de Almería idem, ojo izquierdo.—19. Francisca Sanchez, calle de la Estrella, idem idem.—20. Dolores Rodríguez, calle del Romero, idem idem.—21. Dolores García, Puerto, conjuntis pustulosa, ojo izquierdo.—22. Joaquín Padilla, Plaza del Molino Cepero, idem idem.—23. Dolores Pérez, Rampa de la Chancua idem idem.—24. Ana Delgado, 11. de la Almedina, idem id.—25. Josefina Hernández, Reducto, núm. 14.—Idem idem.—26. Antonio López Villa, calle de Murcia, idem ojo derecho.—27. Petra García, id. pustulas periorbiticas.—28. María Díaz Ferrer, Barrio-alto tracoma, ambos ojos.—29. Francisca Martínez Felices, Playa, id. id. 30. Josefina Bacerra, calle de Urcia, conjuntivitis catarral, ambos ojos.—31. Carmen Cruz, calle de las Cruces, id. idem.—32. Jaime Sellez, frente a la Aduana del Puerto id. id.—33. Josefina Guerrero, Reducto idem idem.—34. Antonia González, calle de Marcial idem id.—35. Antonio Martínez, calle de Betunes idem id. 36. Francisco Aguilar García, calle

del Espejo id. id.—37. Carmen García Rodríguez, id. id. 38. Amalia Giménez calle Alta de Almanzor, id. idem.—39. Gabriela López, Cuevas del Puerto, idem idem.—40. Amalia Muñoz Puerto id. idem.

41. Francisca González, id. id.—42. Encarnación Morales, Carretera de Granada, idem idem.—43. Juan Martínez, calle del Clarín id. id.—44. Juan Padilla García, calle del Espejo id. id.—45. Carmen Rodríguez, Ilano del Puerto, id. id.—46. Allesia Pérez, Puerto id. id.—47. María Rosa Serralta, id. id.—48. Juana Domínguez, Barrionuevo, idem idem.—49. Luisa Salmerón, id. id.—50. Matilde González, calle del Emir, id. ojo izquierdo.—51. Dolores Villegas, Cuevas del Puerto, idem idem.—52. Dolores Seller Fuente á la Aduana del Puerto id. id derecha.—53. María Sánchez, id. idem.—54. Juan Moreno, calle del Baile id. id.—55. Remedio Punzón, calle Alta de Almanzor id. id.—56. Josefina Giménez, Barrio alto, idem idem.—57. Antonio Escóz, calle del Espejo, idem id.—58. Rogelio Bautista, Quemadero, Blefaritis crónica, ambos ojos.—59. Isabel Castro, Cuevas de id. id.—60. Luis Pérez, irritis parenquimatosa.—61. Rosendo Hernández, id. plástica.—62. Pedro Garrido idem id.—63. Antonio Caparros, Cuevas de la Hoya, flucoma sub agudo.

Dicho Sr. García tiene consulta gratuita para los pobres de solemnidad, de once á una de la tarde; también los opera sin interés de ninguna especie.

**Arrendamiento.**—Se arriendan los salines altos y bajos del Liceo, de la propiedad de D. Joaquín Massó. Para su ajuste dirigirse á su representante en esta D. José Cortés, quien informará.

6-5

### GONZALEZ GARBIN.

Espediente de manteca de Ham burgo fresca, quesos de brie y gruyer, la sin rival acostumbrada, manzanilla y reina y otros artículos.

### ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL

# DIARIO DE ALMERIA.

### Santo del día.

Sábado.—Dámaso, papa.  
Sale el sol á las 7'10 de la mañana.  
Vuelve á las 4'32 tarde.

### Ejemérides.

1873.—El general Bazaine es condenado a muerte por la entrega de Metz á los prusianos.

### SUBASTA.

A voluntad de su dueño y en subasta extrajudicial que se celebrará en esta ciudad ante el notario de ella D. Mariano de Toro el dia 20 de Diciembre actua á las 12 de su mañana, se venden diez y siete bultos de tierra de riego en término de Huercal, Hoya de los Capelos compuesta de cinco trozos, bajo conocidos linderos con su agua correspondiente, y ademas doce horas y media de agua de las 8'10 a 5'15 que de la fuente de Huercal partenecen á D. M. Gómez libre e consto.

La subasta tendrá efecto bajo el tipo de 15'312 pesos + 50 céntimos, no admite se postura que no cubra esa cantidad; y en dicha N. Taria estarán de manos a los titulares de propiedad.

### PASTELERIA DEL MALAGUEÑO.

#### Aprovechad el momento.

Aquí tiene a vapor pasteles de vino agradables, de almíbar, carne y pescado, que ayudados del licor tienen el rico sabor del maíz mas suculento; y sabed pues que no mienten, que si probáis que queréis seguro estoy que direis aprovechad el momento. Gran surtido de dulces de todas clases, ramilletes, jaleas, almibares, cajas,

francesas para regalos, infinitud de figuras caprichosas, hotellas de champán grandes y pequeñas, casas de licores de Mallorca, aguardiente de cítricos, vinos de Jerez, Málaga y manzanilla, etc. tc., y otra infinitud de objetos concernientes al ramo de pastelería y confitería.

### PARA PASCUA.

Josefa Verdún, conocida por el ama, se ha de llegar á esta capital con un surtido de turrones de Gijón y entre ellos los especialísimos de Yema y Avellana y todos de primera: manzanas, anises, piñones y peladillas garrapinadas. Vive bajo del arco de la plaza que dà frente á la administración vieja.

### PLORICULTURA Y ARBURI ULTRA.

Los Sres. Ramel y compañía, jardineros de París, acaban de llegar á esta capital con un gran surtido de plantas de todas clases para estufa y aire libre, como son: Camelias, Magnolias, Rhododendros, Peones, Rosales de alta cama y naturales, gran colección de árboles frutales de los mas nuevos que se han criado hasta hoy: cebollas y semillas de flores de Holanda. Su almacén, calle de la Glorieta, Fonda Francesa. 4-1

### CONFITERIAS S. VILLANAS calle Real y paseo del Príncipe.

En dichos establecimientos se ha recibido un abundante surtido de turrones de las mejores fábricas de Alicante y Gijón, con las ricas peladillas de Alcoy, anises y piñón canelado.

También se han recibido cajas de Arquillas de mazapan del acreditado fabricante de Toledo, jaleas en cajas de todos gustos y tamaños. En géneros extranjeros, propios para regalos, hay preciosas variedades en cajas.

### VAPOR GENERAL COURTE para Orán.

Este vapor saldrá todos los martes á las cinco de la tarde para Orán directo, a mitiendo carga y pasajeros.

Se despacha a-a los contingentes Sres. Spencer y Roda. 15-15

### PERDIDA.

Del almacén de la calle Real de la Almedina, se ha extraviado un perrito de tres meses color atigrado, e niza y negro.

La persona que lo presente se le gratificará.

### ANUNCIO.

Acabé de llegar a esta capital el conocido turronero, ANTONIO MONERRIS, que hace 51 años visita esta capital y el cual ofrece un surtido de turrones de Gijón entre ellos los de Yema y Avellana de primera; anisetas, anises, piñones y peladillas garrapinadas.

Habitá en la calle de Mariana, número 12.

### ALMANAQUES.

En la administración de este periódico se encuentra de venta al insignio precio de 6 rs., el utísimo almanaque de la Agricultura española para el año de 1873.

Escusamos recomendar á los agricultores la adquisición de tan recomendable libro que consta de 152 páginas en 8º mayor, lujoamente impreso y con nueve grabados de diferentes títulos para la agricultura.

Los señores de provincias que deseen adquirir tan importante obra, pueden mandar su importe en etia de 6 reales ó siete reales en sellos de franqueo.

### Sección Mercantil.

#### ALMERIA.

Trigo, de...	47 á 50
Maiz, de.....	34 á 36
Cebada, de.....	23 á 25
Aceite fuera de puertas, de.....	54 á 60
Idem en almacén, de.....	64 á 66
Garbanzos, de.....	80 á 160

#### CORDOBA.

Trigo, de.....	47 á 52
Cebada, de.....	19 á 23
Habas, de.....	35 á 38
Garbanzos, de.....	63 á 95
Escaña, de.....	17 á 20
Aceite de los molinos, de.....	50 á 54
Idem en la ciudad, de.....	62 á 63

#### MALAGA.

Trigo de primera, de .....	62 á 63
Idem de segunda, de.....	55 á 57
Cebada del país, de.....	27 á 28
Habas, de.....	40 á 41
Garbanzos de primera, de.....	103 á 130
Idem de segunda, de.....	95 á 100
Aceite para el consumo, de .....	44 á 00
En bodega, de.....	43 á 44

### ESPECTACULOS.

# DIARIO DE AVISOS.

## SALUD ARIBIGA REVALENTA ARIBIGA

PARA LOS NERVIOS Y LAS ENFERMEDADES PREMaturas

HIGADO Y ESTOMAGO, DOLORES DE PIES Y DE PIERNAS

RESPIRACIONES DIFÍCILES, SÍNTOMAS DE CÁNCER,

Y TOS, DOLORES DE CINTURA Y DE SPINA.

EXTRATO DE 75.000 CURACIONES, REBELLES, & TODO OTRO TRATAMIENTO.

Cura radicalmente las malas digestiones dispepsias, gastritis, gastralgias, retenciones habituales, almorranas, vientos, sfiemas, palpitations, diarreas, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agresos, calambres, estremos, éstremos del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todo los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aiento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, a malestar, tisis (consumación), herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reñidas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, opresiones, hidropesia, reumatismos, arque, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Sila económicamente 50 veces superior en otros remedios, y entre más que la cura, proporcionando más libertad económica.

Extrato de 75.000 curaciones, rebeldes, & todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor en Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad Libre de Carlos Médico de su Escuela, prov. y del Ferrocarril, de Sevilla, establecido que con el uso de la Revalenta Aribiga ha tratado en su práctica variadas relaciones de enfermedades gravísimas en algunos de sus clientes residentes en esta ciudad; recordando los de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo al ministro de la Aduana de Manila en las Islas Filipinas; la de doña Amalia Gómez señora de un jefe militar, y mejorando con su resultado actual, D. Ramón, joven de 20 años, que sufre males hace una asfalto ceción de pecho de suma importancia. Y para que conste don la certeza lo suscribió el 13 de octubre de 1873 — Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Ira. núm. 80.174. — Prout (pres. Mondovi), 23 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mío: pude asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Arribiga, es decir, hace los años, no experimento ningún achaque propio a mi edad de 81 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito en ferias, hago viajes a pie bastante largos, y siento que mi memoria e inteligencia no flaquean. Autorizo a Vd. para que dé a esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pietro Castell, a Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mía padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arribiga. — Juan Battilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, el estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Almería, Provincia d' Almería. 21 de Octubre de 1867.

Muy Srs. mios: tengo la satisfacción de decirle que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arribiga al Cacolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, a consecuencia de la picadura de insectos que experimentaba. Sirváse mandarme, todavía treinta kilómetros más, cuyo importe representará la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquajado de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la rica Revalenta, desechando todo otro tratamiento, de curación. Trascurridas algunas semanas y habiendo pasado un año, he recuperado el uso de la palabra y la robustez de ambos miembros.

Por lo que hago á Vd. presente mi grande immito. — Lan Pére.

Cura núm. 58.121. — La señora María Joly de cincuenta años, de un reñimiento inveterado, le una grata, 150 curaciones nerviosas, asma, tos, estremos, vientos, náuseas, vómitos y demás, de haber llegado á tal estado de debilitad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.121. — Sra. M. A. Spilaro de un reñimiento inveterado da nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.013. — La señora Juana, un nerviosismo a cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. — Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos, y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.314. — del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, círcos, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.176, del señor cura Compart, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. — Antonio Viva, Farmacéutico.

François González Garibis, Ultramarinos, calle Real, 77.

Francisco Soma, Confitería Sevillana.

## PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

### PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia o de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharlas los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

### UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual a este maravilloso Unguento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sanan las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tifina, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los asfixiados de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota o reumatismo obtienen un alivio inmediato apeliendo á este irresistible Unguento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Unguento están acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principios botánicos del mundo entero, y por su propietario, el Professor Holloway, en su establecimiento central,

532, Oxford Street, Londres.

Almería, Gomez Talavera.

## CONSUMO BOTÉSTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres de los países, efecto de la baraturia y velocidad en las clases que hoy permiten hasta las personas más acomodadas, procurarse por un costo exiguo, esas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial, nos conocían entonces en Madrid más que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gustaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacia venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que la demanda el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Basta dar una peseta para comprar ejemplares de 2 onzas de mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

A igual que en los té, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse tomando personalmente qui quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquier que sean. Con satisfacción de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de a poco macion.

## JARABE DE LABELONYE

PARAFARMACÉUTICO DE 1<sup>a</sup> CLASE DE LA FACULTAD DE PARÍS.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los más célebres médicos de todos los países, para tratar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesias. También se emplea con éxito para la curación de las palpitations y opresiones nerviosas, del asma, de los catarrhos crónicos, bronquitis, tos convulsivas, espasmos de sangre, extinción de voz, etc.

Depósito general en París, en casa de LABELONYE, 1, 99, Rue d'Aboville.

Precio en España: jarabe 34 rs. frasco, 5 rs. medio f. s... — Grageas 0 reales caja, 3 rs. media caja. — La Agencia franco española, 21, calle del Cordon, en Madrid, sirve los pedidos. — En Almería, D. José Gómez Talavera.

— Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin teñirlos. Los médicos la recomiendan como la mejor. 26 rs.

Además estos perfumistas la

llevan en su establecimiento.

— El Dr. Nyström, para curar todas

las enfermedades de los cabellos.

Precio 14 rs. En Madrid sirven

los pedidos la Agencia franco española, Sordo, 31, yeso.

— Jorge Bustelo, calle Alcalá, 15, su perfumería.

— Por menor en Almería, D. G. Abad.

## GRACEAS DE GELIS Y CONTE

APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS.

Resulta de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1849, y hace poco tiempo, que las Graceas de Gelis y Conte, son el mas grato y mejor ferruginal para la curación de la clorosis (color palidus); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruación, sobre todo a las jóvenes, etc.

En el almacén de D. Miguel Idafe, 1, 99, Rue d'Aboville.

— Precios en España: jarabe 34 rs. frasco, 5 rs. medio f. s... — Grageas 0 reales caja, 3 rs. media caja. — La Agencia franco española, 21, calle del Cordon, en Madrid, sirve los pedidos. — En Almería, D. José Gómez Talavera.

— Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin teñirlos. Los médicos la recomiendan como la mejor. 26 rs.

Además estos perfumistas la

llevan en su establecimiento.

— El Dr. Nyström, para curar todas

las enfermedades de los cabellos.

Precio 14 rs. En Madrid sirven

los pedidos la Agencia franco española, Sordo, 31, yeso.

— Jorge Bustelo, calle Alcalá, 15, su perfumería.

— Por menor en Almería, D. G. Abad.

— MEDICUS, calle del Rey 43, Jersey (Inglatera).

— ACEITES.

En el almacén de D. Miguel Idafe,

— a expensas este artículo a 68 rs. arroba.